

Tiempo de Cultura	Recursos exclusivos para
Acompañamiento	Pastores IPS
Formación	y sus encuentros con los
Entrenamiento	Ministerios Locales

Serie: Doctrinas Fundamentales de la Iglesia Pentecostal de Santidad

Anexo 8: SANTIFICACIÓN (B)

Aspecto negativo y positivo (Parte II)

A. La CRISIS en la santificación: el aspecto NEGATIVO

1. Afirmación doctrinal:

En el **Manual de la Iglesia de Santidad Pentecostal** se registra la siguiente afirmación de fe en su **Énfasis Doctrinal**: *“Creemos que Jesucristo derramó su sangre no sólo para nuestra justificación y el perdón de los pecados cometidos, sino también para la completa limpieza del creyente justificado de todo el pecado inherente y de su corrupción subsiguiente (o siguiente a la regeneración el nuevo nacimiento). Este es el lado negativo de la santificación, el lavado, o destrucción del principio del pecado, la circuncisión del corazón para posibilitar nuestro amor al Señor con todo nuestro corazón y alma. Es la crucifixión del “hombre viejo”, la destrucción de la mente carnal, la purificación del árbol frutal para que produzca más fruta. Es la limpieza de todo pecado, de toda maldad”*.

El Manual de la Iglesia sigue con esta afirmación: **“Creemos que la santificación completa es una segunda obra de gracia, definida e instantánea, que se recibe por fe de parte del creyente plenamente justificado”**.

Este es el “aspecto crítico y negativo” de la experiencia, un acto definido e instantáneo, algo que sucede y se acaba dentro de un lapso breve, bien definido e identificable.

2. La crisis es definición:

El Diccionario de Oxford dice que la santificación es “la acción del Espíritu Santo en santificar o hacerle santo al creyente, por la implantación de virtudes cristianas y la *destrucción de afectos pecaminosos*”.

El Diccionario de Webster define la santificación como (1) hacer sagrado o santo, poner aparte para uso santo o religioso. (2) *Librar del pecado, limpiar de corrupción moral, purificar*.

El Diccionario Century dice que la santificación es “el acto de la gracia de Dios por el cual los *afectos del hombre son purificados y el alma es limpiada del pecado y consagrada a Dios*”.

Las frases en *cursiva* hablan de algo hecho en un determinado tiempo, algo que fue terminado y quedó hecho. Este concepto concuerda con el sentido que se encuentra en los siguientes pasajes bíblicos: Juan 17:17, *“Santificalos por tu verdad”*; Romanos 6:6, “Nuestro viejo hombre es crucificado con él, para que el cuerpo de pecado sea destruido”. Las palabras *santificar, crucificar, y destruir son del tiempo pretérito* (“pasado”), están indicando una obra definida e instantánea.

En I Tesalonicenses 5:23, “Y el Dios de paz os santifique en todo”, el verbo santificar también es del tiempo pretérito, así indicando una obra definida e instantánea. Aunque el proceso total de la santificación comienza en la conversión y termina en la glorificación, hay, subsecuente a la conversión,

una definida crisis espiritual en la cual una obra específica de limpieza se hace en el corazón.

La crisis (lo negativo) en práctica:

Trata exclusivamente del viejo hombre, la mente carnal, el principio de pecado.

- a. Es la fuerza original que se opuso a Dios en el principio. Es “ateo porque rechaza a Dios; es idólatra porque se adora a sí mismo”.
 - b. Es la perversión, la corrupción de nuestro ser normal a tal punto que reaccionamos en contra de todo lo que sea de Dios. “Por cuanto la mente carnal es enemistad contra Dios; porque no se sujeta a la ley de Dios, ni tampoco puede” (Romanos 8:7).
- El Nuevo Testamento tres palabras gráficas para presentar el método de Dios en tratar con esta fuerza pecaminosa en el corazón humano.
 - a. *Limpiar o purificar – Hechos 15:9*
 - b. *Crucificar o crucifixión – Romanos 6:6*
 - c. *Circuncidar o circuncisión. Colosenses 2:11*
 - Esta obra es potencial para cada cristiano porque fue incluida en la muerte de Cristo. “En esa voluntad somos santificados mediante la ofrenda del cuerpo de Jesucristo hecha una vez para siempre” (Hebreos 10:10). En la mente de Dios, toda persona que acepta a Cristo por fe es también librada del pecado original. Notemos, sin embargo, que la experiencia llega a ser vigente y real en el corazón en el momento de crisis cuando el viejo hombre muere.
 - ¿Cómo se obtiene la “crisis” de la santificación?
 - a. El cristiano siente en su alma la fuerza contraria; se agudiza el conflicto interno entre el espíritu y la carne; la corrupción y la carnalidad salen a la vista. El creyente clama: “¡Miserable de mí! ¿quién me libraré de este cuerpo de muerte?” (Romanos 7:24).
 - b. El Espíritu Santo presenta a Cristo como el glorioso libertador, el santificador. Se descubre el poder de la sangre de Cristo para limpiar la fuente corrompida del pecado y el egoísmo en el corazón. El gran “YO” es crucificado, la rebelión humana es quebrantada y el corazón es circuncidado de sus viejas pasiones.
 - c. **Se debe destacar que la santificación en su aspecto negativo, es decir, como limpieza, crucifixión, o circuncisión espiritual, es un acto de la gracia divina por medio de la muerte y la sangre de Cristo.** Es por medio de nuestra identificación con Cristo en su muerte. No es por obras; no es por mortificación del cuerpo, ni por prácticas ascéticas. Es de gracia y por fe en la sangre preciosa de Jesús. La experiencia se recibe por un acto de fe. “Así también vosotros consideraos muertos al pecado, pero vivos para Dios en Cristo Jesús, Señor nuestro” (Romanos 6:11).

B. El PROCESO en la santificación el aspecto POSITIVO

El lado positivo de la santificación:

Muchos pasajes de la Biblia y una buena parte de la teología cristiana se preocupan por el crecimiento y la madurez espiritual del cristiano.

Las partes subrayadas de los siguientes versículos ilustran el aspecto progresivo de la santificación:

*“No os conforméis a este siglo, **sino transformaos por medio de la renovación de vuestro entendimiento**” (Romanos 12:2).*

*“...limpiémonos de toda contaminación de carne y de espíritu, **perfeccionando la santidad en el temor de Dios**” (II Corintios 7:1).*

*“Y revestido del nuevo, el cual conforme a la imagen del que lo creó **se va renovando hasta el conocimiento pleno**” (Colosenses 3:10).*

*“Porque a los que antes conoció, también los predestinó **para que fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo...**” (Romanos 8:29).*

*“Hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del conocimiento del Hijo de Dios, **a un varón perfecto, a la medida de la estatura de la plenitud de Cristo**” (Efesios 4:13).*

***“Sino que, siguiendo la verdad en amor, crezcamos en todo en aquel que es la cabeza, esto es, Cristo”** (Efesios 4:15).*

El aspecto positivo es el “continuo crecimiento” y desarrollo de ese potencial divino que fue implantado en la regeneración.

Descripciones de lo positivo en la santificación:

- a. Es un crecimiento. “Antes bien, creced en la gracia y el conocimiento de nuestro Señor y Salvador Jesucristo” (II Pedro 3:18). Varias etapas de este crecimiento se ven en I Juan 2:12-14: “hijitos”, “jóvenes,” “padres”.
- b. Es una carrera (Filipenses 3:13, 14; Hebreos 12:1-3).
- c. Es una metamorfosis. “Por tanto, nosotros todos, mirando a cara descubierta como en un espejo la gloria del Señor, somos transformados de gloria en gloria en la misma imagen, como por el Espíritu del Señor” (II Corintios 3:18).

De la santificación se puede afirmar lo siguiente:

- a. Nuestra santificación tiene comienzo en la regeneración con la implantación de la vida de Dios en nosotros.
- b. No podemos crecer en esa santidad por la presencia de una fuerza contraria que obstaculiza su progreso: “el viejo hombre”.
- c. Es una experiencia definida e instantánea; el viejo hombre se crucifica y se destruye el poder que impide el progreso en la vida del cristiano.
- d. Sin impedimentos, la santidad crece en toda su belleza, hermosura y gracia desarrollando la imagen de Cristo.

EJERCICIOS

1. Destaque el aspecto negativo o crítico de la santificación en estos versículos:

a. Juan 17:17 _____

b. Romanos 6:6 _____

c. I Tesalonicenses 5:23 _____

2. Dé una descripción del “viejo hombre”.

3. ¿Cuáles son las tres palabras que se usan para presentar el método que Dios usa en la destrucción del viejo hombre?

4. Destaque los pasos hacia la obtención de la experiencia de la santificación.

5. Destaque el aspecto positivo en la santificación como revelado en los siguientes versículos:

2 Corintios 7:1 _____

Colosenses 3:10 _____

Romanos 8:29 _____

Efesios 4:13 _____

Efesios 4:15 _____

6. Comente sobre las tres palabras que describen el aspecto positivo de la santificación.
